

16º FORO DE GOBERNANZA DE INTERNET DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE - LACIGF

PANEL: LOS NRIS DE GRULAC

RELATORIA

TÍTULO DE LA SESIÓN: Evolución sobre la Gobernanza de Internet en la región

Fecha y hora: Diciembre 5 de 2023 – 14:30 – 16:00

Organizan: Iniciativas nacionales y regionales (NRIs) de Gobernanza de Internet de Latinoamérica

Lugar: Universidad Externado de Colombia. Calle 12 No. 1-17 este, Auditorio 3 – Edificio i

Moderador: Roberto Zambrana.

Co-moderador en línea: Karen Cruz.

Panelistas:

- Tanara Lauschner (Brasil)
- Laura Ramos (Colombia)
- Carlos Vera Sánchez (Ecuador)
- María Elena García (Panamá)
- Paula Oteguay (Uruguay)
- Denise Leal (Brasil)

Relator: Germán López

Modera: Roberto Zambrana

Modera en línea: Karen Cruz

Puntos principales por panelista:

Pregunta 1: ¿Cuáles han sido los temas más relevantes que se han discutido en los espacios de diálogo y cuáles son las principales conclusiones sobre los mismos?

1. Laura Ramos.

La Cumbre Juvenil de Colombia busca brindar un espacio a los jóvenes colombianos para participar y formarse en los principales temas de gobernanza de internet en Colombia. La primera edición de la Cumbre Juvenil en 2022 tuvo un enfoque multidisciplinario sobre temas de Gobernanza de Internet en Colombia, infraestructura, conectividad y temas de debates actual. En la segunda edición se trataron temas como la responsabilidad legal de los contenidos digitales, consentimiento y tratamiento de datos personales, seguridad en línea, vulneraciones de DDHH en el entorno digital, jóvenes y el poder de la mujer en el espacio digital, comunidades indígenas (Wikimedia wayuu) y también se abrió el espacio para conocer experiencias de jóvenes en Brasil y México.

Entre las principales conclusiones está el que hubo varios casos de jóvenes que eran panelistas por primera vez, la importancia de este espacio para formar jóvenes para el futuro de Internet, la importancia de dar relevancia a la realización de estos eventos y que no se queden como un espacio de discusión sino de ejecución, el Networking y la interacción entre actores de GI en

Colombia y la importancia de empoderar a los jóvenes para acceder al entorno digital de manera segura.

2. María Elena García

El Foro en Panamá 2023 (IGF Panamá) fue un éxito, se esperaba la asistencia de 150 personas y participaron más de 200 personas. La clave de este éxito fue la cobertura en medios de comunicación con notas de prensa y la difusión en redes sociales. Otro punto clave fue la planeación utilizando Project Management (PMI). Contamos con multiplicidad de actores (academia, sector privado), este tema fue clave para la gestión colaborativa ya que se recibió ayuda con patrocinios.

Se realizaron tres paneles: Inteligencia Artificial y tecnologías emergentes, la conclusión de este panel fue la necesidad de formación de talento en IA y la brecha digital de las personas de la tercera edad; hubo un panel de ciberseguridad, donde contamos con la participación del gobierno, que expuso su interés no por fiscalizar sino por promover la discusión de los stakeholders y que Panamá sea un hub que opere como un ciberespacio libre para el desarrollo digital. En el tercer panel sobre Brecha digital e inclusión se concluyó que se debe conectar a las personas en regiones de difícil acceso, para lo que se plantearon opciones como el acceso satelital pero también se evidenció la falta de recursos económicos para lograr este objetivo.

3. Tanara Lauschner.

El Foro Brasileño de Internet es realizado por un grupo de trabajo dentro del CGI.br, la primera edición se realizó en el 2011. Cada año se hace en una región diferente de Brasil y se realiza una convocatoria de talleres con participación de la comunidad y participación multisectorial en todos los talleres. El FIB13 en el 2023 contó con un día 0 y tres días de programación oficial, 27 talleres y tres sesiones principales. Hubo una participación récord de 1600 registrados, 600 acreditaciones presenciales y 400 acreditaciones de participación remota.

Los debates se centraron en temas como la cooperación digital global, donde se reflexionó sobre el futuro de la gobernanza de internet, la necesidad de desarrollar un modelo de cooperación digital, mantener el modelo multistakeholder y la promoción del modelo top-down en el IGF y las iniciativas NRIs; en el tema de regulación de plataformas se reconoció la importancia del proceso multistakeholder para garantizar los principios de internet y la sostenibilidad de las normas, la iniciativa de hacer una consulta pública por parte de CGI.br y la preocupación por promover una normativa responsable; en el tema de soberanía digital se habló sobre la importancia de tener soberanía tecnológica en infraestructura y sobre los propios datos del país y la necesidad de contar con cooperación digital internacional como un paso para garantizar la soberanía de los datos y la tecnología.

4. Paula Oteguay.

El Foro de Gobernanza de Uruguay se realizó en formato híbrido en Montevideo, con un día de duración. Hubo un llamado abierto para seleccionar las temáticas del foro. La discusión giró en torno a las tecnologías avanzadas y accesibilidad con foco en la inteligencia artificial y la brecha digital. Se buscó tratar los temas que sean de interés para la comunidad y se realizó un webinar introductorio como una forma de preparar a la audiencia para el Foro.

En el primer panel sobre internet móvil se inició con una mirada global sobre acceso, inclusión y brechas, planteando que el avance en conectar a los no conectados es cada vez más lento y difícil, en parte porque las nuevas tecnologías le quitan atención al tema de conectividad. Después se pasó a revisar el tema a nivel local, planteando que Uruguay al ser un país pequeño es la

excepción en la región ya que más del 90% de los hogares cuentan con acceso a internet, por lo que se planteó la posibilidad de llevar este knowhow a los otros países para intentar colaborar.

En el tema del impacto de la tecnología en los diversos ámbitos de la sociedad, se analizó cómo afectan estas tecnologías de forma positiva y negativa con una mirada hacia la regulación. Se discutió sobre las tecnologías avanzadas, pensando en cuál es el objetivo y para dónde queremos ir en temas de regulación. Uruguay tiene una estrategia en IA, con foco en el despliegue de IA para la innovación, donde no se mira la IA desde una perspectiva de riesgo sino desde la visión de derechos humanos.

5. Carlos Versa Sánchez.

En el Foro de Gobernanza de Ecuador uno de los temas planteados fue promover la mayor participación de mujeres, planteando la inclusión de género como una de las iniciativas a trabajar en el futuro. Hubo una participación presencial de 50 personas y 75 personas participando de forma remota. El tema de discusión general fue el internet resiliente y seguro, en torno a las temáticas de conectividad para todas las personas, salvaguardar los DDHH, evitar la fragmentación de Internet, regulación de los datos y protección de la privacidad, habilitación de la seguridad y la protección y la rendición de cuentas y el abordar las tecnologías avanzadas, incluida la IA.

Se discutió sobre internet seguro y se definió la creación de contenidos educativos, el organizar sesiones formativas desde la academia, el lanzamiento de campañas de concienciación, el establecimiento de canales de soporte en temas de seguridad y reporte de incidentes apalancados desde el gobierno y la creación alianzas con especialistas y organizaciones.

6. Denise Leal.

Hacer realidad el YouthLACIGF fue difícil pero es una meta cumplida, tuvimos 41 personas becadas, 10 personas con becas completas y 30 personas becadas por CGI.br. Se realizó un curso abierto previo, el más grande del mundo con más de 200 personas participantes. El evento en Cartagena contó con más de 100 personas de forma presencial y más de 200 personas participando virtualmente.

Hubo presentaciones sobre derechos humanos digitales, inclusión digital, ciberseguridad, inteligencia artificial, comunidades indígenas, personas con discapacidad. Se recibieron más de 70 propuestas de temas y se desarrollaron 21 sesiones, tres ponencias magistrales y dos charlas relámpago.

Hubo diversidad de género en la participación, participación de todos los sectores, aunque no tanta desde el sector privado. Los resultados nos hacen pensar mucho sobre la inclusión digital, en ciberseguridad hablamos de privacy by design, gobernanza de datos, hablamos sobre como la Inteligencia Artificial debe ser globalmente inclusiva. Entre las expectativas para el próximo año esta el pensar más en las lenguas indígenas de LAC y la idea es construir un mensaje para intervenir en la Cumbre del Futuro.

Segmento 2: El aporte de los NRIs en el Pacto Digital Mundial que se discutirá durante la Cumbre del Futuro

- Anja Gengo (Secretariado IGF)
- Julián Casasbuenas G. (Colombia).
- Mozart Tenorio (Brasil).

Pregunta: ¿Cuál fue el proceso y las conclusiones respecto a la presentación de aportes al Pacto Digital Mundial que se discutirá en la Cumbre del Futuro?

1. Julián Casasbuenas.

Desde el Foro de Gobernanza en Colombia cuando se recibió la invitación a participar en la consulta del Pacto Digital Mundial hicimos un llamado a la comunidad y logramos que 11 miembros de la Mesa de Gobernanza de Internet Colombia recogieran los aportes de la comunidad, seleccionando y gestionando los temas de la consulta. Tomamos la información que nos dio Naciones Unidas y tuvimos cinco sesiones en las cuales se trabajaron los aportes a los documentos, cada reunión fue dirigida por un miembro distinto de la Mesa y en total participaron unas 25 organizaciones.

Cabe resaltar que el gobierno de Colombia retomó estos aportes desde la misión que está en la ONU. Entre las conclusiones se destaca el proteger el modelo de múltiples partes interesadas como un elemento esencial para la gobernanza de internet, la colaboración de sectores para avanzar en el desarrollo digital global, que el pacto digital debe construir sobre lo construido, promover la participación ciudadanía y aumentar la difusión para aumentar el engagement. De esta manera se puede fortalecer y atender las necesidades de los usuarios, buscando generar una comunicación efectiva y directa entre los actores del ecosistema.

2. Mozart Tenorio.

Como contribución de CGI para el GDC se aportaron temas, pero creen que los foros que ya están establecidos tratan de proteger su posición, y el GDC llega a desestabilizar el proceso de mandato del WSIS. CGI percibió esa falta de conexión y diálogo abierto y por eso proponen hacer el NetMundial +10. Buscan ofrecer una arena neutra donde los stakeholders de estos procesos puedan encontrarse y debatir con transparencia sobre el proceso de renovación de gobernanza internacional de Internet.

El Proceso de NetMundial +10 será realizado por la comunidad para planear y desarrollar este evento. La comunidad también decidirá cuál es el resultado del evento. CGI tiene una posición, pero están abiertos a escuchar como ese ecosistema internacional se va a acomodar. Nos invita a leer el statement del CGI sobre lo que ofrece el NetMundial. La idea es hablar y encontrar juntos los mejores caminos.

3. Anja Gengo.

En la perspectiva del secretariado de IGF las cosas han cambiado desde el último WSIS, el ecosistema en general ha cambiado. En la revisión del mandato del WSIS, hay más de 150 NRIs y también Youth IGF, que son esfuerzos orgánicos y es valioso ver cómo se pueden coordinar en el contexto general. El concepto de GI está relacionado con valores como el modelo multistakeholder, enfoque top down. Cada vez hay más stakeholders involucrados con estos principios y valores.

Es difícil para un foro global, conseguir involucrar a todos los usuarios alrededor del mundo por esa razón los esfuerzos a nivel local son tan poderosos para ayudar a comprender los temas en el nivel local. La ONU le ha dado prominencia a la gobernanza y a la cooperación en tecnología. Hay que mirar el rol de la tecnología para el desarrollo sostenible.

Es importante que los valores que ha defendido la comunidad por casi 20 años se sigan defendiendo en los procesos que se adelanten. Viene una negociación de los países por los principios, los NRI están en una posición importante para informar a los gobiernos sobre cuáles son las ideas y focos que debe tener la discusión sobre GDC y también participar en el ecosistema de GI. LACIGF y los IGF son un modelo para llamar la atención e incrementar los vínculos para las discusiones. Hay una necesidad de construir capacidades y recursos tanto humanos como materiales y así tomar decisiones ilustradas. Hay 21 IGF de los 33 en GRULAC.

Público:

- Resaltar que hay actividades que empiezan a mostrar un resultado positivo. Y respecto al GDC, es importante generar una reflexión sobre el idioma, la mayor cantidad de información está en inglés y los acuerdos todos se generan en inglés.
- En el caso de Colombia de qué manera se involucran los jóvenes ¿Existen requisitos para participar en la gobernanza de internet?
- Existe el interés de los parlamentarios de participar en estos espacios, considero que falta comunicación para invitar a los parlamentarios.